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Цена в розницу свободная.

Рашид Темрезов учредил республиканский конкурс профессионального
мастерства для аграриев и специалистов рабочих профессий

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов вме�
сте с председателем Правительства Асланом

Озовым, его первым заместителем Эльдаром Бай�
чоровым, министром сельского хозяйства Умаром
Биджиевым и главой администрации Прикубанского
района Хусейном Казиевым посетил один из самых
крупных и известных далеко за пределами Карачае�
во�Черкесии колхозов – племрепродуктор «Кубань» и
оценил ход уборочных работ.

Руководитель колхоза
Дахир Чотчаев рассказал
Главе республики, что хозяй�
ство «Кубань» было образо�
вано после Великой Отече�
ственной войны и всегда
занимало лидирующие по�
зиции среди колхозов стра�
ны. Он отметил вклад в раз�

витие колхоза многих лю�
дей, а особенно Рамазана
Айбазова, который в труд�
ные 90�е годы благодаря
своей мудрости и любви к
земле смог не только сохра�
нить колхоз, но и помогать
работникам и их семьям.

И сегодня «Кубань» по�

прежнему в передовиках. Аг�
рарии занимаются выращи�
ванием различных сельско�
хозяйственных культур, вза�
имодействуют с государ�
ственным сортоиспытатель�
ным участком, а также раз�
водят крупный рогатый скот
мясного направления. В кол�

хозе трудятся более 80 че�
ловек, много семейных ди�
настий. Помимо заработной
платы работники колхоза
получают пшеницу, сахар.
Такую же натуральную опла�
ту получают пайщики хозяй�
ства. Для работников хозяй�
ства действует социальный

пакет, в том числе бесплат�
ное питание.

Глава Карачаево�Черке�
сии Рашид Темрезов дал по�
ручение Министерству сель�
ского хозяйства КЧР прове�
сти информационно�
разъяснительную работу с
руководителями всех хо�
зяйств республики по воп�
росу получения грантов,
субсидий, льготного креди�
тования и других видов го�
сударственной поддержки,
которые сегодня активно ре�
ализуются в республике при
поддержке Правительства
РФ и Министерства сельс�
кого хозяйства России.

Также Глава республики
сообщил о том, что принял
решение учредить в Карача�
ево�Черкесии конкурс про�
фессионального мастерства
среди представителей ра�
бочих специальностей и аг�
рариев. Он подчеркнул, что
«люди, которые трудятся на
земле, вообще специалисты
всех рабочих профессий
заслуживают самых искрен�
них слов уважения и призна�
ния». Председателю Прави�
тельства Аслану Озову было
дано поручение подготовить
необходимую документа�
цию об учреждении конкур�
са, и уже в этом году, в день
25�летия Карачаево�Черке�
сии, будут награждены луч�
шие по профессии.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Коротко Местное самоуправление

� Ольга Владимиров�
на, начнём по порядку,
потому что вопросов воз�
никает немало. Итак, вы
в составе большой деле�
гации, где кроме муници�
палов были заместитель
председателя Прави�
тельства РФ Дмитрий Ко�
зак, министр строитель�
ства и ЖКХ РФ Михаил
Мень, главы законода�
тельных органов субъек�
тов РФ, из Москвы выле�
тели в Киров. Если мне не
изменяет память, это

КАК ИЗВЕСТНО, в начале августа в городе Кирове
(Приволжский федеральный округ) состоялось за�

седание Совета по развитию местного самоуправле�
ния с участием Президента РФ Владимира Путина.
Здесь были обсуждены первые результаты реализа�
ции федерального проек�
та по формированию ком�
фортной городской среды
в муниципальных образо�
ваниях, а также участия на�
селения в местном само�
управлении. Открывая за�
седание, Владимир Путин
отметил, что в последнее
время состав совета был
существенно обновлён. Те�
перь в него входят представители всех типов муници�
пальных образований � от крупных городских округов
до небольших сельских поселений. Президент пред�
ложил проанализировать принципиальные вопросы:
как строится работа органов местного самоуправле�
ния по активному привлечению граждан в решение
проблем городов и сёл, насколько полно учитывают�
ся мнение людей, их инициативы и предложения. По
словам Путина, в обществе появляется всё больше
инициативных граждан, становится больше добро�
вольческих инициатив на местном уровне.

В этом форуме принимала участие и глава адми�
нистрации Зеленчукского сельского поселения Ольга
Хомякова, которая представляла КЧР и СКФО как член
Совета местного самоуправления при Президенте РФ.
И, думается, выбор на неё пал неслучайно: за два года
работы Ольги Владимировны на этой должности в
самой крупной станице КЧР с 22�тысячным населени�
ем сделано немало по благоустройству: ремонтиру�
ются дороги, ведутся берегоукрепительные работы,
облагораживается центр Зеленчукской. Безусловно,
впереди много работы, и свой проект по дальнейше�
му благоустройству станицы О. Хомякова представи�
ла в Министерство строительства и ЖКХ КЧР, чтобы
войти в Федеральный проект «Формирование комфор�
тной городской среды».

ГЛАВНОЕ В ПРОЕКТЕ –
ГРАЖДАНСКАЯ ИНИЦИАТИВА

СЕМИНАР был органи�
зован Министерством тру�
да и социального развития
КЧР совместно с ООО
«Атон�экобезопасность и
охрана труда». В нем при�
няли участие специалисты
по охране труда и работни�
ки кадровых служб район�
ных и городских управлений

Глава администрации Зеленчукского
сельского поселения Ольга ХОМЯКОВА.

ПРИСТАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ 0 ОХРАНЕ ТРУДАВ Черкесске, в большом зале Дома профсоюзов,
прошел информационно�разъяснительный семи�

нар�совещание по вопросам охраны труда, специаль�
ной оценки условий труда и внедрения профессио�
нальных стандартов.

соцзащиты, бюджетных уч�
реждений, предприятий и
организаций республики, а
также уполномоченные по
охране труда республикан�
ским объединением проф�
союзов.

Открыла семинар�сове�
щение заместитель мини�
стра труда и социального

развития Ольга Прыгунова.
Она отметила, что в Кара�
чаево�Черкесии уделяется
огромное внимание вопро�
сам охраны труда.

� В КЧР действует госу�
дарственная программа
мер по охране труда. В рам�
ках этой программы прово�
дятся различные конкурсы,
обучающие семинары, вы�

пускаются методические
материалы, ведь знания и
проведение таких семина�
ров играют огромную роль,
так как законодательство
постоянно меняется и вно�
сит различные корректи�
ровки в те или иные поло�
жения, � рассказала Ольга
Прыгунова.

На семинаре приглашен�

ные преподаватели расска�
зали присутствующим о но�
вовведениях в законода�
тельстве, связанных с охра�
ной труда и спецоценкой
условий труда. Были рас�
смотрены изменения и но�
вовведения в обучении по
охране труда и проведении
инструктажей согласно
ГОСТ 12.0.004�2015 «Систе�

ма стандартов безопаснос�
ти труда. Организация обу�
чения безопасности труда.
Общие положения», всту�
пившие в силу с 01.03.2017
г., в числе которых: виды
инструктажей по охране тру�
да; ответственность за нару�
шение требований охраны
труда; специальная оценка
условий труда; понятие про�

фессионального стандарта
и его структура; норматив�
но�правовая база, оценка и
приведение уровня квали�
фикации работников в соот�
ветствие с профессиональ�
ными стандартами; приме�
нение профессиональных
стандартов и др.

Семинар прошел в два
этапа, и после курса лекций
участники семинара могли
обсудить нововведения и
задать экспертам интересу�
ющие вопросы.

Раиса АРНАУТОВА.

бывшая Вятка с древней
историей, где исстари
кроме земледелия и жи�
вотноводства занима�
лись охотой на пушного
зверя. Вот и у вас на ра�
бочем столе я вижу суве�
нир с гербом вятской зем�
ли: рука, натягивающая
тетиву лука...

� На всё был отведён
один�единственный день –
и на совещание, и на не�
большую экскурсию. Но,
разумеется, главное � это
была встреча с Президен�

том страны, который при�
был в Киров с рабочим ви�
зитом. И речь его, как все�
гда, была образна. Влади�
мир Владимирович заявил,
что нужно не заниматься
«бюрократическим футбо�
лом», а поддерживать ини�
циативных граждан, кото�

рые хотят заниматься бла�
гоустройством. Он указал
на то, что нам необходимо
перенимать лучшее из опы�
та Кировской области. Это
и проект по поддержке ме�
стных инициатив, и так на�
зываемый « Н а р о д н ы й
бюджет», в рамках которо�
го граждане участвуют в
выработке конкретного на�
правления использования
денежных средств. Здесь
формируются действитель�
но современная среда для
жизни и бережное, ответ�

ственное отношение людей
к своему двору, улице, селу.
Программа поддержки ме�
стных инициатив будет про�
должена и в 2018 году.

� Что принципиально
нового вы почерпнули для
себя из опыта кировчан?

� К примеру, в своём вы�

ступлении глава муници�
пального образования Бе�
лохолуницкого городского
поселения Станислав Ка�
шин привёл конкретные
примеры привлечения
граждан к участию в благо�
устройстве: это прежде все�
го общественные обсужде�
ния и публичные слушания,
онлайн�инструменты: сай�
ты, приложения, опросы,
волонтёрские проекты, ини�
циативное бюджетирова�
ние.

Окончание на 2�й стр.

НА ТЕРРИТОРИИ Усть�Джегутинского му�
ниципального района продолжается

уборка грубых кормов, зерновых и зерно�
бобовых культур. Труженики района убрали
ячменя с площади 140 гектаров в количе�
стве 350 тонн при средней урожайности 25
центнеров с гектара. Кормозаготовителям
района предстоит заготовить 51832 тонны
сена с площади 20733 гектара; на конец
прошлой недели скошено 9130 гектаров,
заготовлено 22825 тонн сена.

Соб. инф.

Вести с полей

Сегодня из нашей рес�
публики в хадж � мусульман�
ское паломничество, совер�
шаемое в определённое
время, отправилась группа
паломников. Всего в этот
раз хадж совершат 114 на�
ших земляков. Самому
младшему паломнику 15
лет, самому старшему � под
80. Паломники вылетят из
Минеральных Вод прямым
рейсом в город Медину в
Саудовской Аравии.

19 августа в Черкесске,
в парке культуры и отдыха
«Зеленый остров», по ини�
циативе молодежного дви�
жения Che Style и при со�
действии мэра Черкесска
Руслана Тамбиева пройдет
масштабный фестиваль му�
зыки и красок Холи «Che
fest�2017». Это яркое ме�
роприятие проводится в
республиканской столице
уже не первый год и всегда
дарит его участникам море
позитива. Вот и в этом году
в программе фестиваля:
выступление популярных
музыкальных коллективов,
зажигательные треки от из�
вестных диджеев, квесты,
видеоигры и мн. др. Вход на
фестиваль свободный.

11 августа впервые в
Карачаево�Черкесии в Рес�
публиканском перинаталь�
ном центре хирургами
КЧРКБ проведена операция
по ликвидации врожденно�
го порока развития плода —
гастрошизиса – патологии,
при которой в результате
дефекта передней брюш�
ной стенки кишечник плода
располагается вне брюш�
ной полости. Анестезию
обеспечивали анестезиоло�
ги�реаниматологи отделе�
ния неонатальной реанима�
ции Республиканского пе�
ринатального центра. Отме�
тим, что до сих пор дети с
такой патологией перево�
дились в федеральные цен�
тры по оказанию высокотех�
нологичной помощи.

Специалисты УПФР в
Усть�Джегутинском районе
для повышения пенсионной
грамотности населения
проводят встречи, на кото�
рых информируют граждан
об изменениях, происходя�
щих в пенсионной системе.
Недавно работники Управ�
ления ПФР, представители
Общероссийского народ�
ного фронта и профсоюзов
побывали в Усть�Джегутин�
ском МУП по водоснабже�
нию и водоотведению. Со�
трудники Пенсионного фон�
да дали подробные разъяс�
нения обо всех нововведе�
ниях и изменениях в пенси�
онной системе, которые
произошли в предыдущие
годы и происходят в 2017
году, а также о том, как они
реализуются в Карачаево�
Черкесской Республике.

Вслед
за событием

ОДНИМ из ярких культурных событий уходящего
лета стал прошедший в минувшую субботу в рам�

ках фестиваля «Гостеприимный Кисловодск�2017»
День культуры карачаевского народа.

НАЧАЛСЯ праздник, как
сообщила пресс�служба ад�
министрации города�ку�
рорта Кисловодска, с тор�
жественного собрания,
приуроченного к 60�летию
возвращения из депорта�
ции карачаевского народа.

В мероприятии приняли
участие глава города Алек�
сандр Курбатов и председа�
тель кисловодской Думы
Любовь Волошина. Перед
присутствующими выступи�
ли старейшины общины,
почетные гости. Были вру�
чены памятные медали, из�
готовленные к историчес�
кой дате возвращения из
депортации карачаевского
народа.

А затем в самом сердце
курорта, у Нарзанной гале�
реи, любой желающий мог
стать участником замеча�
тельного действа. Програм�
ма праздника порадовала
насыщенностью и разнооб�
разием. Вниманию зрите�
лей были представлены
выставки работ мастеров
декоративно�прикладного
искусства, книжная и худо�
жественная экспозиции.
Гости праздника не скры�
вали своего восхищения
при виде старинных на�
циональных костюмов,
великолепных платков
ручной работы. Много�
людно было и на выстав�
ке старинных фотогра�
фий. Это же так интерес�
но � рассматривать
снимки конца позапрош�
лого — начала прошлого
веков, ощущая дыхание
ушедшей эпохи. Тем, кто
любит мастерить что�то
своими руками, был
предложен мастер�класс
по изготовлению войло�
ка. А еще жители и гости
Кисловодска могли по
достоинству оценить на�
циональную кухню кара�
чаевского народа, отве�
дав ее традиционные
блюда, попробовав зна�
менитый кисломолочный
напиток � айран.

Кто�то с большим вни�
манием изучал фамильные
знаки на выставке фамиль�
ной геральдики, кто�то с не�

«ЧУДЕСНАЯ КУЛЬТУРА
У ЭТОГО НАРОДА!»

поддельным интересом
рассматривал карачаевские
ножи (бычакъ), кто�то поку�
пал в книжной лавке книгу о
культуре, истории, традици�
ях и обычаях карачаево�
балкарского на�
рода, а кто�то ре�
шил попробовать
свои силы в наци�
ональных видах
спорта и играх и
получить приз от
организаторов,
благо такая воз�
можность была
п р е д о с т а в л е н а
всем желающим
на специально от�
веденной для это�
го спортивной
площадке...

«Мы с вами
сегодня знако�

мимся с культурой одного
из коренных народов Кара�
чаево�Черкесии. Это пре�
красный народ, замеча�
тельные руки у этого наро�
да, чудесная культура. И как

здорово, что мы имеем воз�
можность все это уви�
деть…» � сказала, привет�
ствуя собравшихся в этот
день на Курортном бульва�
ре жителей и гостей Кисло�
водска, Любовь Волошина.
А глава города�курорта
Александр Курбатов отме�
тил, что сегодня карачаевс�
кая диаспора вносит значи�
тельный вклад в развитие
Кисловодска � многонацио�
нального, культурного, доб�
рого и очень жизнелюбиво�
го города. Он подчеркнул,
что в Кисловодске карача�
евский народ представлен
интересными, ответствен�
ными и трудолюбивыми

людьми...
От имени Главы КЧР

Рашида Темрезова со
словами приветствия и
добрыми пожеланиями к
участникам фестиваля
обратился министр ту�
ризма, курортов и моло�
дежной политики рес�
публики Анзор Эркенов.

Сам же Рашид Темре�
зов в этот день на своей
страничке в Instagram
написал: «В Кисловодс�
ке Ставропольского края
в рамках масштабного
этнокультурного фести�
валя «Гостеприимный
Кисловодск�2017» про�
ходит День культуры ка�
рачаевского народа.
Жители и гости курорт�
ного города с большим
интересом знакомятся с

традициями, обычаями, на�
родным творчеством кара�
чаевцев. Немного раньше с
большим успехом прошёл
День абазинской культуры.

Окончание на 2�й стр.

ДОСТОЙНЫ ПРИЗНАНИЯ
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Словом, для начала не�

обходима большая инфор�
мационная работа с населе�
нием, конструктивные диа�
логи. Ведь несмотря на то,
что мы уже больше четвер�
ти века живём в другой
стране, у многих не изжит
потребительский инстинкт
– придёт дядя и построит
беседку во дворе много�
квартирного дома или побе�
лит подъезд…

� Уж мне�то это знако�
мо до боли. Я живу в пя�
тиэтажке постройки се�
мидесятых годов, где те�
чёт крыша. Жители ниж�
них этажей считают, что
это забота только жиль�
цов пятого этажа, потому
что лично над ними не
каплет. В своё время на�
шему дому не удалось
собрать и те пресловутые
5% денежных средств,
чтобы получить государ�
ственное софинансиро�
вание для ремонта кров�
ли…

� Безусловно, без тесно�
го контакта муниципалите�
та с населением обречён
даже самый заманчивый
проект. На совещании в Ки�
рове речь шла также о том,
как организовать участие
населения в регулярных
субботниках, озеленении
дворов, оборудовании до�
полнительных парковочных
мест и т. д.

Немаловажно здесь по�
будить и соревновательный
дух, как, например, в Татар�
стане. Мы, в частности, в
нашем проекте полностью
расписали, как будет благо�
устраиваться Тополиная

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Уверен, что так же ра�
душно участники и гости фе�
стиваля будут приветство�
вать культуру и других наро�
дов нашей республики. Се�
годня Кисловодск динамич�
но развивается. Благодаря
поддержке и личному учас�
тию спикера Совета Феде�
рации Валентины Матвиен�
ко всероссийская здравни�
ца преображается, стано�
вится ещё более красивой и
уютной. От всей души хочу
поблагодарить за такое пре�
красное мероприятие гу�
бернатора Ставропольского
края Владимира Владими�
рова, мэра Кисловодска
Александра Курбатова, всех
организаторов и участников
фестиваля. Очень симво�
лично, что именно многона�
циональный Кисловодск по�
дарил всем прекрасный

ГЛАВНОЕ В ПРОЕКТЕ –
ГРАЖДАНСКАЯ ИНИЦИАТИВА

роща по улице Родниковс�
кой. Дело в том, что гигант�
ские тополя, что высятся
рядом с федеральной авто�
дорогой Черкесск�Майкоп,
близ Зеленчукского лесхо�
за, уже давно представляют
опасность для окружающих.
Деревья старые и могут в
любой момент упасть и на

трассу, и на близлежащие
дома. Решено деревья спи�
лить и на этом месте раз�
бить современный сквер с
аттракционами, скамейка�
ми, освещением, разумеет�
ся, будут посажены и новые
деревья. И я уверена, когда
начнутся работы, не оста�
нутся безучастными к обо�
рудованию сквера и жители
данного микрорайона � най�
дутся и дизайнеры, и цвето�
воды, и плотники со своими
инициативами, которые
обязательно пригодятся.

� Ольга Владимировна,
в станице Зеленчукской
свыше полусотни много�
квартирных домов, и
здесь также предполага�
ется инициатива жильцов
в благоустройстве дворо�
вых территорий. Много ли
положительных приме�
ров, на которые должны
равняться другие?

� К сожалению, пока не
очень. И ещё многим дале�

ко до Валентины Овчарен�
ко, старшей по дому № 116
по улице Первомайской. И
капитальные двери с кодо�
выми замками в подъездах,
и цветники, и скамейки во
дворе, и чистота в подвалах
� заслуга этой энергичной
женщины, которая и сама
много делает для создания

комфортной среды, и сосе�
дей привлекает. Неплохо
обстоят дела и во дворах
домов по ул. Первомайской
(№ 11), Заводской (№ 585).
На 2018 год у нас заплани�
рован ремонт двух много�
квартирных домов, которые
заплатили взносы.

� В Зеленчукское сель�
ское муниципальное об�
разование входит и отда�
лённый хутор Лесо�Кя�
фарь, бывшая бригада
к о л х о з а � м и л л и о н е р а .
Кстати, в этом году хуто�
ру исполняется, как и
КЧАО, 95 лет. Говорить о
создании в Лесо�Кяфари
комфортных условий не
приходится, но, надеюсь,
вниманием местной вла�
сти хутор не обделён?

� Сегодня это скорее
дачный посёлок, где город�
ские жители ищут уедине�
ния с природой. Не иссяка�
ет интерес к нему туристов
и путешественников благо�

даря средневековым доль�
менам, которые находятся в
его окрестностях. Из мест�
ных здесь проживают пять�
десят человек, но отшель�
никами они себя отнюдь не
считают. Здесь силами ад�
министрации Зеленчукско�
го СП было обнесено мест�
ное кладбище, оформлена

подписка на газеты и для
хуторской библиотеки. Ра�
ботает здесь и почтовое
отделение. По договорен�
ности приезжает автолавка,
которая развозит продукты
первой необходимости.

� Но вернёмся к делам
станичным. Нынешним
летом в Зеленчукском
районе два раза прошёл
сильный град…

� Большого ущерба на�
селению, чтобы отнести это
к стихийному бедствию, не
было. Но одиноких стариков
мы не оставили – где�то
помогли дворы расчистить,
где�то забор поправить.
Если продолжить тему бла�
гоустройства станицы, то
последним достижением
мы считаем асфальтирова�
ние улицы Ленина, протя�
жённостью один километр.

� Ольга Владимиров�
на, в последние годы ста�
ница заметно похороше�
ла и приросла инфра�

структурой: на днях от�
кроется новый детсад на
300 мест, появился кино�
театр, введён в эксплуа�
тацию обновлённый ста�
дион. Что непременно в
идеале должно появиться
в станице еще?

� Однозначно – новый
физкультурно�оздорови�
тельный комплекс, где мож�
но заниматься круглый год.
В станице много молодёжи,
серьёзно увлеченной спор�
том…

� Не исключение и
ваша дочь Яна, одна из
лучших гимнасток района
и республики, которая в
свои 12 лет имеет первый
взрослый разряд и гото�
вится к сдаче норм канди�
дата в мастера спорта…
Но вернемся к проекту
«Формирование комфорт�
ной среды», где актив�
ность населения – при�
оритетный фактор. И
власть должна помогать
воплотить идею жителей в
жизнь. Но, как обычно, все
новое часто подвергается
критике, и потом, как пре�
одолеть пассивность и
инертность людей?

� Несмотря на все труд�
ности, проект жизнеспосо�
бен, потому что в его фун�
даменте заложена яркая
сила примера и убеждения.
Но самое главное � этот
проект поможет повысить
активность гражданской
позиции любого, кто заин�
тересован в процветании
своей малой родины, кото�
рая начинается с общего
двора, улицы, села или го�
рода…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

«ЧУДЕСНАЯ КУЛЬТУРА
У ЭТОГО НАРОДА!»

праздник Дружбы, который
объединяет народы наших
регионов и всей страны,
знакомит с уникальной куль�
турой народов Кавказа»...

До позднего вечера на
Курортном бульваре прохо�
дил праздничный концерт,
посвященный Дню культуры
карачаевского народа. В
нем приняли участие извес�
тные певцы, танцоры Кара�
чаево�Черкесии. И не толь�
ко. Свой подарок карачаев�
цам решили в этот день сде�
лать представители других
национальных диаспор Кис�
ловодска. А потому краси�
вый армянский танец сме�
нился задорной казачьей
песней, после чего над Ку�
рортным бульваром прозву�
чала и еврейская мелодия...

Зрители активно поддер�
живали выступающих: под�
певали, танцевали... А за�
вершил праздник зажига�

тельный той.
Остается добавить, что

организаторами фестиваля
«Гостеприимный Кисло�
водск», который направлен
на сохранение и популяри�
зацию уникальной, само�
бытной материальной и ду�
ховной культуры народов
Кавказа и способствует ук�
реплению взаимопонима�
ния между народами, высту�
пают управление по курорту
и туризму и комитет по куль�
туре администрации Кисло�
водска. В подготовке Дня
культуры карачаевского на�
рода активное участие при�
няли также карачаевские
общественные организа�
ции.

Материал подготовлен
по информации сайтов:
Главы и Правительства
КЧР, администрации г.
Кисловодска, фонда
«Эльбрусоид».

Наши интервью

КАКИЕ изменения внесены в закон о контрактной
системе? Как часто организаторы аукционов до�

пускают нарушения данного закона? Какие наруше�
ния стали теми граблями, на которые они наступают
постоянно?

На эти и другие вопросы ответила заместитель ру�
ководителя – начальник отдела контроля госзаказа и
рекламы Управления Федеральной антимонопольной
службы по Карачаево�Черкесской Республике Галина
АВРАХОВА.

ЗАКОН О КОНТРАКТНОЙ СИСТЕМЕ
ТРЕБУЕТ ТЩАТЕЛЬНОГО ИЗУЧЕНИЯ

� На днях, а именно 6
августа текущего года,
вступили в силу измене�
ния в Кодекс об админис�
тративных правонаруше�
ниях, касающиеся зако�
нодательства о контракт�
ной системе. Что это за
изменения и как они ска�
жутся на организаторах и
участниках госзакупок?

� Действительно, 26
июля 2017 года принят Фе�
деральный закон №189�ФЗ
«О внесении изменений в
Кодекс Российской Феде�
рации об административ�
ных правонарушениях в ча�
сти установления админис�
тративной ответственности
должностных лиц заказчика
за нарушение срока и по�
рядка оплаты товаров (ра�
бот, услуг) при осуществле�
нии закупок для обеспече�
ния государственных и му�
ниципальных нужд», кото�
рым вновь ужесточается
ответственность за наруше�
ние закона о контрактной
системе. В данном случае
речь идет о нарушении дол�
жностным лицом заказчика
срока и порядка оплаты то�
варов (работ, услуг), в том
числе о неисполнении обя�
занности по обеспечению
авансирования, если оно
предусмотрено государ�
ственным или муниципаль�
ным контрактом. Теперь за
это нарушение предусмот�
рен штраф от тридцати ты�

сяч до пятидесяти тысяч
рублей.

В случае повторного со�
вершения аналогичного на�
рушения должностное лицо,
ранее подвергнутое адми�
нистративному наказанию,
может быть вообще дисква�
лифицировано на срок от
одного года до двух лет.

Вот такое очень жесткое,
но, по мнению законодате�
лей, необходимое наказа�
ние введено новым законом
для нарушающих требова�
ния законодательства при
осуществлении госзакупок.
Необходимое, потому что
правонарушений в сфере
закупок, к сожалению, не
становится меньше, хотя
срок действия Федерально�
го закона «О контрактной
системе в сфере закупок
товаров, работ, услуг для
обеспечения государствен�
ных и муниципальных нужд»
перевалил уже за четыре
года. Напомню, что принят
он был 5 апреля 2013 года.

� Галина Павловна, вы
отметили, что повсемес�
тно в российском масш�
табе участники госзаку�
пок допускают немало
нарушений закона о кон�
трактной системе. А как у
нас, в Карачаево�Черке�
сии?

� Карачаево�Черкесия не
исключение. Практически
ежедневно специалистами
нашего Управления Феде�

ральной антимонопольной
службы рассматривается
какая�нибудь жалоба на на�
рушение тех или иных
положений федерального
закона № 44. В основном, с
жалобами обращаются те,
кому отказали в допуске
заявок на участие в аукцио�
не или кто не согласился с
итогами аукциона. Доста�
точно часто в наш адрес
поступают и обращения из
органов прокуратуры о вы�
явленных в результате их
проверок нарушениях зако�
на о контрактной системе.
Кроме того, нарушения вы�
являют и наши специалис�
ты в ходе проводимых про�
верок. Так, только в июле
текущего года в УФАС по
КЧР поступило 20 жалоб,
проведено 8 проверок, рас�
смотрено 25 администра�
тивных дел, возбужденных
по результатам рассмотре�
ния жалоб и проведенных
проверок. Должностные
лица, виновные в наруше�
ниях, были привлечены к
административной ответ�

ственности. По 21 делу
штраф в отношении каждо�
го составил 3 000 рублей,
по четырем делам – 20 000
рублей.

Вообще же с начала
2017 года за нарушения
закона о контрактной сис�
теме нашим управлением
было наложено штрафов на
сумму 526 000 рублей,
взыскано 359 000 рублей.

� Какие нарушения за�
кона о контрактной систе�
ме наиболее часто допус�
каются участниками гос�
закупок в нашей респуб�
лике?

� Самыми распростра�
ненными являются наруше�
ния требований к содержа�
нию технического задания
документации о закупке.
Причем нарушения здесь
допускаются самые различ�
ные, к примеру, заказчик
может прописать требова�
ние к материалам – строи�
тельным – с недействую�
щим ГОСТом, требование
предоставить не предус�
мотренные законодатель�

ством документы или ин�
формацию, техническое за�
дание может быть подго�
товлено таким образом, что
при закупке, скажем, меди�
цинского препарата ему
соответствует препарат
только одного производи�
теля. Присутствует в содер�
жании технического зада�
ния и множество других
нарушений.

К более серьезным и
чаще всего встречающимся
нарушениям относится нео�
боснованный допуск к аук�
циону заявок участников
либо необоснованный отказ
в их допуске. За такие нару�
шения, как я уже отметила,
к административному штра�
фу в размере 20 000 рублей
в июле были привлечены
четыре должностных лица.

Говоря о нарушениях,
вынуждена отметить, что
специалисты антимоно�
польного ведомства неред�
ко сталкиваются с ситуаци�
ей, когда должностное лицо
той или иной организации
от аукциона к аукциону до�
пускает однотипные нару�
шения, что называется, на�
ступает на одни и те же
грабли. Оплачивает штраф
и вновь нарушает…

� Не является ли это
доказательством того,
что закон о контрактной
системе «уж очень замуд�
реный», как утверждают
организаторы закупок?

� Безусловно, этот закон
совсем не прост в реализа�
ции. Не случайно в соответ�
ствии с законодательством
в организациях и учрежде�
ниях, где постоянно осуще�
ствляются закупки товаров,
работ, услуг для государ�
ственных и муниципальных
нужд, созданы контрактные
службы или введены долж�
ности контрактных управля�
ющих. К слову сказать, они
также допускают наруше�
ния, некоторые подверга�
лись административному
наказанию уже неоднократ�
но. Тем не менее закон надо
изучать, изучать тщательно,
особенно тем, кто непос�
редственно и постоянно
занимается организацией
госзакупок. 

 П. ВЛАДИМИРОВА.

В Главном управлении
МЧС России по КЧР в рам�
ках Года гражданской обо�
роны прошел смотр�кон�
курс «Лучший учебно�кон�
сультационный пункт муни�
ципального образования
КЧР». В ходе конкурса про�
верялась и оценивалась де�
ятельность УКП по выполне�
нию требований законода�
тельных и нормативных
правовых актов по органи�
зации и осуществлению
обучения неработающего
населения в области ГО и
ЧС, рассматривалось со�

ТАКЖЕ каждый налого�
плательщик может прове�
рить свою налоговую задол�
женность с помощью элект�
ронного сервиса «Личный
кабинет налогоплательщика
для физических лиц» на сай�
те ФНС России. Сервис по�
зволяет гражданину полу�
чить актуальную информа�
цию об объектах движимого
и недвижимого имущества,
суммах начисленных и упла�

Коротко стояние планирования дея�
тельности УКП, учебно�ма�
териальной базы, работы по
пропаганде знаний в обла�
сти гражданской обороны и
защиты от чрезвычайных
ситуаций и т. д. По итогам
смотра первое место занял
УКП ст. Исправной, второе
– УКП п. Кавказского, тре�
тье – УКП ст. Кардоникской.

По информации из адми�
нистрации Абазинского му�
ниципального района, на
территории Инжич�Чукунс�
кого сельского поселения
завершаются работы по за�
мене ветхих водопроводных
сетей по ул. Школьной и ул.
Горной. Общая протяжен�
ность замененных сетей со�
ставила порядка 1100 м.

ЧТО ТАМ С МОИМИ НАЛОГАМИ?У ЖИТЕЛЕЙ Карачаево�Черкесии появилась возмож�
ность узнать информацию о задолженности по на�

логам во всех территориальных отделах Многофунк�
ционального центра предоставления государственных
и муниципальных услуг (МФЦ). При наличии задол�
женности сотрудники МФЦ распечатают квитанцию
для ее оплаты без личного визита налогоплательщи�
ка в налоговую инспекцию.

ченных налогов, а также рас�
печатать платежные доку�
менты и совершать онлайн�
оплату. Для регистрации в
личном кабинете необходи�
мо обратиться с паспортом
в любой налоговый орган.

Кроме того, проверить
задолженность по налогам и
оплатить ее одним из дос�
тупных способов, даже не
выходя из дома, гражданин
может на  Портале государ�

ственных услуг.
На сегодняшний день в

МФЦ республики предос�
тавляются следующие услу�
ги ФНС России:

государственная регист�
рация юридических лиц, фи�
зических лиц в качестве ин�
дивидуальных предпринима�
телей и крестьянских (фер�
мерских) хозяйств;

предоставление заинте�
ресованным лицам сведений,
содержащихся в реестре дис�
квалифицированных лиц;

выписки из Единого го�
сударственного реестра на�

логоплательщиков (в части
предоставления по запро�
сам физических и юриди�
ческих лиц выписок из ука�
занного реестра, за исклю�
чением сведений, содержа�
щих налоговую тайну);

сведений и документов,
содержащихся в Едином го�
сударственном реестре
юридических лиц и Едином
государственном реестре
индивидуальных предпри�
нимателей (в части предос�
тавления по запросам физи�
ческих и юридических лиц
выписок из указанных реес�

тров, за исключением выпи�
сок, содержащих сведения
ограниченного доступа);

бесплатное информиро�
вание (в том числе в пись�
менной форме) налогопла�
тельщиков, плательщиков
сборов, плательщиков стра�
ховых взносов и налоговых
агентов о действующих нало�
гах и сборах, страховых взно�
сах, законодательстве Рос�
сийской Федерации о нало�
гах и сборах и принятых в
соответствии с ним норма�
тивных правовых актах, по�
рядке исчисления и уплаты

налогов и сборов, страховых
взносов, правах и обязанно�
стях налогоплательщиков,
плательщиков сборов, пла�
тельщиков страховых взно�
сов и налоговых агентов,
полномочиях налоговых ор�
ганов и их должностных лиц
(в части приема запроса и
выдачи справки об исполне�
нии налогоплательщиком
(плательщиком сборов, пла�
тельщиком страховых взно�
сов, налоговым агентом)
обязанности по уплате нало�
гов, сборов, страховых взно�
сов, пеней, штрафов, про�
центов);

сведений, содержащих�
ся в государственном адрес�
ном реестре.

Ольга МИХАЙЛОВА.

С 1 августа сотрудни�
ки Управления над�

зорной деятельности и
профилактической рабо�
ты Главного управления
МЧС России по Карачае�
во�Черкесской Респуб�
лике принимают участие
в комиссионных прием�
ках образовательных уч�
реждений. Основная
цель – проверить подго�
товку учебных заведений
к началу нового 2017�
2018 учебного года.

В ЦЕЛЯХ организации
своевременной и каче�
ственной подготовки к но�
вому учебному году в Кара�
чаевском муниципальном
районе был создан график
проверок образовательных
учреждений.

Рабочей группой, в ко�
торую вошли начальник Уп�
равления надзорной дея�
тельности и профилакти�
ческой работы Главного уп�
равления МЧС России по
КЧР Казим Шидаков и
представители админист�
рации района, была прове�
дена инспекция образова�
тельных учреждений в
аулах: Хурзук, Верхний Уч�
кулан, Учкулан, Карт�Джурт
и Каменномост.

Инспектор Госпожнад�
зора проверил соблюдение

ПРОВЕРЯТ ШКОЛЫ

основных требований к пу�
тям эвакуации, исправ�
ность и работоспособность
автоматической пожарной
сигнализации, исправность
огнетушителей, внутренне�
го и наружного водопрово�
да. Особое внимание со�
трудник МЧС уделил состо�
янию пожарных выходов.
Все пути эвакуации долж�
ны обозначаться световы�
ми табло «Выход», они не
должны загромождаться,
двери эвакуационных выхо�
дов должны беспрепят�
ственно открываться изнут�
ри без ключа.

В рамках проверки Ка�
зим Шидаков проводил ин�
структажи с обслуживаю�

щим персоналом образова�
тельных учреждений по
обеспечению противопо�
жарного режима, порядка
действий в случае возгора�
ния.

В школах и детских са�
дах помимо пожарной бе�
зопасности, была провере�
на и антитеррористическая
защищенность.

Непосредственно в
День знаний сотрудники
МЧС проведут беседы на
тему противопожарной бе�
зопасности с коллективами
и детьми школ и детских
садов.

Пресс�служба
ГУ МЧС по КЧР.

В прокуратуре КЧР

ПРИВЛЕЧЕНЫ
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Прокуратура города Черкесска про�
вела проверку исполнения законода�
тельства о занятости.

Установлено, что в нарушение норм За�
кона РФ «О занятости населения в Россий�
ской Федерации»  ООО Диагностический
центр «Доктор�М» и индивидуальным пред�
принимателем Ириной Чотчаевой в  респуб�
ликанское государственное  казенное уч�
реждение «Центр занятости населения по г.
Черкесску» не представляется информация
о наличии вакантных рабочих мест. Вместе
с тем в информационно�коммуникационной
сети Интернет ими размещены сведения о
наличии вакансий.

По результатам проверки прокурором
города в адрес субъектов экономической
деятельности внесены представления, по
результатам рассмотрения которых долж�
ностные лица привлечены  к дисциплинар�
ной ответственности.

Также в отношении должностного и юри�
дического лица ООО Диагностический
центр «Доктор�М» и индивидуального пред�
принимателя Ирины Чотчаевой возбуждено
3 дела об административных правонаруше�
ниях, предусмотренных ст.19.7 КоАП РФ
(непредставление сведений).

Мировым судом требования прокурора

признаны обоснованными и удовлетворе�
ны, виновные лица привлечены к админис�
тративной ответственности.

СЕЛ ПЬЯНЫМ ЗА РУЛЬ...
Хабезской межрайонной прокурату�

рой утверждено обвинительное заклю�
чение в отношении жителя республики.

Он обвиняется в совершении преступле�
ния, предусмотренного ч. 6 ст. 264 УК РФ
(нарушение правил дорожного движения и
эксплуатации транспортных средств, совер�
шенное лицом, находящимся в состоянии
опьянения, повлекшее по неосторожности
смерть двух или более лиц).

Предварительным следствием установ�
лено, что  25 июня 2017 года молодой чело�
век, управляя автомашиной  «Лада Гранта»,
на 36�м километре автодороги Черкесск �
Хабез превысил допустимую скорость дви�
жения и совершил наезд на двух пешехо�
дов, в результате чего пострадавшие скон�
чались. Также действия злоумышленника
явились причиной причинения тяжкого вре�
да здоровью пассажира, находившегося в
салоне его  автомобиля.

На момент совершения преступления
обвиняемый находился в состоянии алко�
гольного опьянении, что подтверждено ак�
том медицинского освидетельствования.

В настоящее время он содержится под
стражей.

После вручения копии обвинительного
заключения уголовное дело будет направ�
лено прокурором в Хабезский районный суд.
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Память

МУЖЕСТВА ЕМУ
БЫЛО НЕ ЗАНИМАТЬ

Удивительна судьба Героя России
Хамзата Ибраевича Бадахова,

его жизненный путь не может не восхищать...

ЧТО ОСТАВИМ МЫ
ПОТОМКАМ…

11 августа в ауле Эркен�Шахаре Ногайского райо�
на состоялся второй межрегиональный форум, посвя�
щенный сохранению родного языка и культуры ногай�
ского народа. На форум съехались несколько десят�
ков участников из разных регионов страны: Астраха�
ни, Чечни, Дагестана, Крыма. В обсуждении наболев�
ших вопросов изучения родного языка и сохранения
культуры в районах, где проживают ногайцы, приняли
участие министр КЧР по делам национальностей, мас�
совым коммуникациям и печати Мурат Хапиштов, за�
меститель министра туризма, курортов и молодёж�
ной политики КЧР Арсен Казаноков, председатель
комитета Народного Собрания (Парламента) КЧР по
законодательству и государственному строительству
Владимир Умалатов, глава администрации Ногайско�
го муниципального района Энвер Керейтов, а также
представители общественности и духовенства.

КАК БЫЛО сказано на от�
крытии форума, это ме�

роприятие проходило в
рамках государственной
программы «Реализация
государственной нацио�
нальной, конфессиональ�
ной, информационной по�
литики в Карачаево�Чер�
кесской Республике на
2014�2017 годы».

С приветственным сло�
вом на правах организато�
ра форума выступил пред�
седатель общественной
организации национальной
консолидации КЧР «Бир�
лик» («Единство») Исмаил
Катаганов. Он поблагода�
рил участников форума за
то, что смогли собраться,
несмотря на аномальную
жару, чтобы решить такие
серьёзные проблемы, как
преподавание ногайского
языка в школах не только
Карачаево�Черкесии, но и
других регионов России,
где в основном сосре�
доточено ногайское
население.

� Это уже второй по
счёту такой масштаб�
ный форум, где мы
вместе можем решить
многие проблемы, ка�
сающиеся нашего на�
рода, � отметил И. Ка�
таганов. � Ногайцы со
своей неповторимой
самобытной культурой
сейчас находятся в зат�
руднительном положении.
Многие ногайцы с трудом
изъясняются на родном
языке, многие позабыли
обычаи и традиции, а в не�
которых семьях дети и вов�
се не говорят на родном
языке. К сожалению, эта
проблема хорошо знакома
и другим народам, живу�
щим в нашей республике.
Однако мы собрались, что�
бы выявить причины слабо�
го знания ногайского язы�
ка молодым поколением и
наметить пути её решения.
Если необходима литерату�
ра или какие�либо другие
ресурсы для популяриза�
ции родного языка, то и
этот вопрос мы решим со�
обща.

Официально открывая
форум, министр КЧР по де�
лам национальностей, мас�
совым коммуникациям и
печати Мурат Хапиштов от�
метил, что этот форум стал
площадкой для обмена
опытом по сохранению и
развитию языка и культуры
ногайского народа, он
объединил представителей
разных сфер деятельности:
лингвистов, социологов,
преподавателей, журналис�
тов. «Данная площадка вно�
сит весомый вклад в работу
по изучению и преподава�
нию родного языка, а также
по изучению истории и
культуры ногайского наро�
да. Уверен, что участникам
форума удастся найти вы�
ход из создавшегося поло�
жения и решить проблемы,
которые стоят перед ногай�
ским народом», � сказал М.
Хапиштов.

Говоря о значимости
этого мероприятия, замес�
титель министра туризма,
курортов и молодёжной по�
литики КЧР Арсен Казано�
ков сказал, что сохранение
языков и культур наших
предков является приори�
тетным для всех народов,
потому что это то самое
важное и необходимое, что
мы оставляем своим потом�
кам.

После завершения офи�
циальной части рабочая
группа приступила к анали�
зу, обсуждению основных
вопросов повестки дня. С
основным докладом высту�
пила главный научный со�
трудник Карачаево�Черкес�
ского института гуманитар�
ных исследований доктор
филологических наук На�
сипхан Суюнова, которая и
выразила консолидирован�
ную позицию своих коллег�
учёных:

� С созданием Ногайс�
кого района появился ещё
один центр, где ногайский
народ � наследник богатей�
шей многовековой культу�
ры получил возможность
аккумулировать свои ду�
ховные накопления. Сейчас
есть возможность сформи�
ровать качественную этно�
культурную среду, создать
эффективную зону для кон�
солидирования ногайского
языка. И этой возможнос�
тью мы обязаны воспользо�
ваться, чтобы сказать своё

слово не только в своей но�
гайской юрте, но и в боль�
шом обществе равных.

Насипхан Суюнова так�
же отметила, что для реше�
ния задач, стоящих перед
всем народом, нужны усло�
вия для реализации все�
возможных этнопроектов,
национальных программ.
Прежде всего, необходимо
создавать научные площад�
ки, организовывать каче�
ственную работу необходи�
мой инфраструктуры в рай�
онах � местах проживания
ногайцев. Насипхан Хуси�
новна выразила свою при�
знательность руководству
республики и района по
поводу того, что продолжа�
ют возводиться образова�
тельные, культурные,
спортивные объекты. В
следующем году очередной
форум пройдёт в новом
Доме культуры, который
сейчас пока ещё строится.
А отдохнуть и прогуляться
можно будет в благоустро�
енном парке культуры и от�
дыха, который тоже имеет�
ся в проекте.

А в братском регионе �
Астрахани представители
ногайского народа собрали
некоторые средства и до
сих пор изыскивают, чтобы
построить научно�образо�
вательные учреждения,
центры. В некоторых же
регионах, например в Неф�
текумске или в Тарумовс�
ком, Бабаюртовском и Киз�
лярском районах, нет даже
учебников родного языка и
литературы.

На форуме также гово�
рили, что в отличие от дру�
гих регионов � мест прожи�
вания ногайцев, где практи�
чески нет условий и воз�
можности изучения языка, у
ногайцев в Карачаево�Чер�
кесии, Дагестане и у кубан�
ских ногайцев система об�
разования развита хорошо
и даёт свои плоды. Есть на�
циональные ногайские те�
атры, литература, учебники
родного языка. Хотя, как го�
ворила наша коллега � ре�
дактор газеты «Ногай давы�
сы» Алтынай Атуова, для на�
писания журналистских ма�
териалов в сегодняшнем
быстро развивающемся
мире для полноты родной
речи необходим специаль�
ный словарь, откуда можно
будет черпать современные
слова и выражения, переве�
дённые на ногайский язык.
Исмаил Катаганов заверил,
что с помощью единого ре�
шения, принятого на этом
форуме, будут собраны
средства для издания необ�
ходимого словаря совре�
менных слов и терминов на
ногайском языке.

Акцент был сделан и на
необходимости общения на
ногайском языке в детских
дошкольных учреждениях в
ногайских населённых пун�
ктах. Большую часть време�
ни дошкольник, как прави�
ло, проводит в детском
саду, и в тот момент, когда
ребёнок начинает позна�
вать мир, он недостаточно

соприкасается с ми�
ром родного языка.
Возможно, это дела�
ется для адаптации
ребёнка в много�
культурном, много�
национальном об�
ществе. Однако не
стоит забывать о
том, что ни в коем
случае нельзя остав�
лять подрастающее
поколение, как выра�
зилась Насипхан Су�
юнова, «без опоры
на этническую мен�
тальность, на культу�
ру, нельзя забывать
о своих корнях, о
родном языке». Эту
точку зрения под�
держали все участ�
ники форума.

Прекрасный при�
мер ответственного
отношения к сохра�
нению родного язы�
ка, говорили на фо�
руме, демонстриру�
ет Бэлла Шахмурзо�

ва. Выпускница факультета
журналистики МГУ, она сей�
час работает в Италии. При
этом Бэлла Шахмурзова
инициировала в Эркен�Ша�
харе, откуда сама родом,
создание специального ла�
геря для детей�ногайцев,
который откроется в бли�
жайшем будущем. Плани�
руется приезд детей из
разных регионов России и
стран ближнего и дальнего
зарубежья для общения
друг с другом и изучения
родного языка. Особен�
ность лагеря в том, что дети
будут посещать его совер�
шенно бесплатно.

В рамках форума про�
шла выставка работ народ�
ных умельцев. И здесь было
на что посмотреть. Напри�
мер, национальные шапки,
палантины из войлока, вы�
полненные Асият Мусакае�
вой, с удовольствием при�
меряли ногайские красави�
цы из Крыма, Дагестана и
представительницы других
делегаций.

Изделия из дерева: кор�
зинки, шкатулочки, играль�
ные карты, визитки и даже
книжные деревянные пере�
плёты � декоративно�при�
кладное искусство мастера
Рустама Керейтова тоже
вызвало неподдельный ин�
терес.

Здесь же были пред�
ставлены художественные
работы известного худож�
ника и скульптора Кошали
Зарманбетова. Был офор�
млен большой стенд с ли�
тературой местных ногайс�
ких поэтов и писателей.
Кто�то из делегаций даже
захотел приобрести неко�
торые книги.

После короткого пере�
рыва была зачитана резо�
люция, подготовленная на�
учным экспертным сове�
том. Решено форум прово�
дить ежегодно, но в разных
регионах поочерёдно, уси�

лить сотрудничество пред�
ставителей научной и твор�
ческой интеллигенции, си�
стематически проводить
разъяснительные беседы с
родителями учащихся школ
и воспитанников дошколь�
ных образовательных уч�
реждений о необходимос�
ти изучения родного языка.
Также в резолюции указано
о скорейшем издании но�
гайско�русского словаря и
учебной ногайской литера�
туры.

Кульминацией форума
стала концертная програм�
ма с участием творческих
коллективов от каждой де�
легации и юных дарований.

Минутой молчания по�
чтили участники форума
память заслуженного ра�
ботника культуры КЧР Расу�
ла Сеитова, автора многих
песен на ногайском языке,
композитора, истинного
патриота родного ногайс�
кого народа и создателя во�
кально�хореографического
коллектива «Маметекей».

Участникам форума так�
же было предложено при�
нять участие в увлекатель�
ной экскурсии по Ногайско�
му району, который являет�
ся самым молодым райо�
ном Карачаево�Черкесии.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

ХАРАКТЕР любого чело�
века закладывается в

детстве. Не зря же сказал из�
вестный писатель Шефнер:
«Самые тяжелые камни лю�
дям приходится ворочать в
детстве». Хамзат Бадахов ро�
дился 15 августа 1917 года в
ауле Карт�Джурте. Вряд ли
его детство можно назвать
легким и безоблачным, по�
тому что родился Хамзат в

большой многодетной крес�
тьянской семье, тем не ме�
нее оно было золотым и чу�
десным. Потому что не мог�
ли быть унылой обыденнос�
тью, тяжелой повинностью
жизнь и труд в древнем Карт�
Джурте, «в котором билось
сердце Карачая…». Оттуда,
из детства, � выдержка, упор�
ство, честность, благород�
ство, ставшие ключевы�
ми качествами характе�
ра Хамзата.

Окончив семи�
летнюю школу в
1932 году, он спус�
тя три года с отли�
чием оканчивает
Карачаевский пед�
рабфак. Дальше �
больше. Год учебы
на физико�матема�
тическом факуль�
тете Пятигорского
педагогического
института.

В меру скромный, в меру
дерзкий и уверенный, Хам�
зат всегда стремился стать
лучше, знать больше, и по�
тому в 1937 году добро�
вольно уходит на службу и
поступает в Тамбовское во�
енное кавалерийское учи�
лище. Один из лучших вы�
пускников училища – в кар�
мане гимнастерки диплом с
отличием! – он сразу был
назначен командиром эс�
кадрона и направлен для
прохождения дальнейшей
службы на Дальний Восток
в 31�ю кавалерийскую ди�
визию.

В Великую Отечествен�
ную войну Бадахову довери�
ли командование 4�м эскад�
роном 7�го гвардейского
полка 2�й гвардейской ка�
валерийской дивизии 1�го
гвардейского кавалерийс�
кого корпуса, сражавшего�
ся на территории Украины.

Эскадрон Бадахова от�
личился в боях за освобож�
дение правобережной Ук�
раины, особенно при фор�

сировании Днепра. За бое�
вые подвиги при форсиро�
вании Днепра и взятии Жи�
томира Хамзат Ибраевич
был представлен к званию
Героя Советского Союза, но
награду не получил из�за
принадлежности к репрес�
сированному народу. Забе�
гая вперед, скажем, что в
1966 году в Карачаево�Чер�
кесский обком партии при�
дет письмо на имя первого
секретаря Лыжина от быв�
шего командующего 2�й
гвардейской кавалерийской
дивизией, а на тот момент

первого заместителя на�
чальника ГРУ Генштаба Во�
оруженных Сил Х. Мамсуро�
ва, в котором он утверждал,
что самолично дважды
представлял Х. Бадахова к
званию Героя Советского
Союза.

С июля 1944 года до на�
чала 1945�го Хамзат Ибра�
евич служил помощником
начальника штаба полка, а
с января 1945 года являлся
помощником начальника
разведки родной дивизии,
полное название которой
звучало так: 2�я гвардейс�
кая кавалерийская Крымс�
кая дважды Краснознамен�
ная ордена Богдана Хмель�
ницкого дивизия имени СНК
УССР.

Вот что пишет Валентин
Нежинский, который трудно
и долго работал в военных
архивах ради того, чтобы
вернуть заслуженные воен�
ные награды нашему земля�
ку Бадахову, и не только ему,
в статье «Судьба офицера»:
«Стараниями любивших и

ценивших его старших ко�
мандиров Хамзат за боевые
заслуги в боях за освобож�
дение Польши, Чехослова�
кии и Германии был награж�
ден орденом Красной Звез�
ды, орденом Красного Зна�
мени, девятью боевыми ме�
далями. Но орден Ленина, к
которому представили Ба�
дахова его непосредствен�
ный командир, начальник
разведки дивизии, гвардии
подполковник М. Бойченко и
(вышеупомянутый. – Авт.)
Мамсуров, Хамзат так и не
получил.

В наградном листе от 4
мая 1945 года Бойченко пи�
сал: «С 16 апреля по 2 мая
1945�го, выполняя самые
сложные задачи по развед�
ке (с момента входа дивизии
в прорыв), Бадахов с серией
разъездов действовал в
тылу противника на 10�15
км, точно и своевременно
давал разведданные по
группировке и действиям

противника. В результа�
те его данных части ди�
визии нанесли против�
нику большие потери и
стремительным уда�
ром, обходя опорные
пункты противника,
прорвались к реке Эль�
ба 28.04. 1945 года.
Штаб дивизии внезап�
но был атакован про�
тивником до 150 чело�
век. Товарищ Бадахов
первым из офицеров
управления дивизии с

группой разведчиков, коно�
водов и шоферов штаба ди�
визии бросился в контрата�
ку, при этом уничтожил до 60
гитлеровцев и захватил 34
пленных.

24.04.1945 года Бадахов
с группой разведчиков пе�
реправился через реку Эль�
ба в районе Церен, разве�
дал оборону и силу против�
ника и своевременно доло�
жил командованию. В ре�
зультате этих данных части
дивизии форсировали реку
Эльба с небольшими поте�
рями и овладели плацдар�
мом на ее западном берегу.
29.04.1945 г. в районе Мей�
ссен, Герна противник, под�
тянув резервы, перешел в
контратаку и превосходя�
щими силами потеснил со�
седа справа, чем создал уг�
розу флангу дивизии. Това�
рищ Бадахов, будучи на на�
блюдательном пункте ко�
мандира дивизии, с группой
разведчиков оборонял вы�
соту в течение 12 часов, при
этом со своей группой (6 че�

ловек) уничтожил до 70 гит�
леровцев и захватил четве�
рых в плен, которые пока�
зали группировку и задачу
противника. За умелое ве�
дение разведки и правиль�
ные выводы по данным ее,
за проявленное личное му�
жество представляю гвар�
дии майора к ордену Лени�
на».

О том, что мужества Ба�
дахову было не занимать,
есть также много свиде�
тельств, которые хранятся в
Центральном архиве Мини�
стерства обороны в г. По�
дольске.

Война и несправедли�
вость, допущенная по отно�
шению к нему в плане на�
градных отличий, не ожесто�
чили Бадахова никоим обра�
зом (он далек был от мысли
возвеличивать свою воен�
ную биографию), а наобо�
рот, усилили доброжела�
тельность к людям. После
демобилизации он окончил
факультет физико�матема�
тических наук Кабардино�
Балкарского пединститута,
там же окончил аспиранту�
ру. В 1962�1967 годах кан�
дидат физико�математичес�
ких наук Хамзат Бадахов был
деканом физмата в КЧГПИ.
После он открыл новую сте�
зю и решительно ступил на
нее, став заведующим лабо�
раторией высокогорного
геофизического института в
Нальчике.

Множество интересных
людей, с которыми Хамзата
Ибраевича сводила судьба
на разных этапах жизни,
отмечали, что он обладал
необъяснимой эрудицией –
филологической, матема�
тической, исторической,
географической и иной, со�
четая в себе изящное ост�
роумие, благородство, вер�
ность дружбе.

Выдержка, упорство и
честность оставались клю�
чевыми качествами его ха�
рактера до последних дней.
О солдатах говорят: он пал
смертью храбрых. Вот и мне
хочется сказать, не умер
Бадахов, а пал смертью
храбрых в июне 1996 года.
Похоронили Героя России �
за год до смерти Указом
Президента РФ Хамзату
Ибраевичу было присвоено
это высокое звание � в а.
Кумыше…

«Он ушел из жизни спо�
койно, с достоинством и
верой, что его народу никог�
да в жизни не придется ис�
пытать ужасы депортации и
войны», � говорят родные.

В пьесе Чехова «Три се�
стры» сказано: «Вот дерево
засохло, но оно вместе с
другими качается от ветра.
Так, мне кажется, если я и
умру, то все же буду уча�
ствовать в жизни так или
иначе». Эти слова в полной
мере можно отнести и к
Бадахову. Вот уже более 20
лет Хамзата Ибраевича нет
с нами, но о нем и его под�
вигах в Карачаево�Черкесии
вспоминают с гордостью и
благодарностью.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

«Слышал, что с нового
учебного года в школы
опять возвращают обяза�
тельное преподавание ас�
трономии. Правда ли это?

В. ГОРОВОЙ.
Черкесск».

КАК ОБЪЯСНИЛИ в Ми�
нистерстве образования и
науки КЧР, с 2017/18 учеб�
ного года в российских шко�
лах действительно вводится
изучение астрономии как
обязательного предмета на
уровне среднего общего
образования. Однако дата 1
сентября 2017 года обозна�
чена на федеральном уров�
не как ориентир. У каждой
школы есть право самосто�
ятельно принять решение о
включении астрономии в
расписание с 1 сентября
2017 года или позже – с 1
января 2018�го. Определя�
ющим здесь является фак�
тическая готовность школы
к качественному преподава�
нию этого предмета.

В методических реко�
мендациях, которые Миноб�
рнауки России уже направи�
ло в субъекты РФ, специаль�
но акцентировано внимание
на том, что изучение астро�
номии как обязательного
предмета «вводится по мере
создания в образовательных
организациях соответствую�
щих условий».

Решение вопроса, в ка�
ком классе вводить изуче�
ние астрономии, также ос�
тавлено за школой. Возмо�
жен вариант изучения либо
в 10�м, либо в 11�м классе.
Главное, чтобы объем часов
на изучение астрономии за
весь период составлял не
менее 35 часов.

Включение астрономии в
число учебных предметов, по

Вопрос�ответ

АСТРОНОМИЯ
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

В ШКОЛУ

которым проводится госу�
дарственная итоговая аттес�
тация в форме Единого госу�
дарственного экзамена (в
том числе на добровольной
основе), не планируется.

Всероссийские прове�
рочные работы по астроно�
мии будут проводиться не
ранее 2019 года (также к
2019 году задания по астро�
номии будут включены в

контрольно�измерительные
материалы по физике).

Напомним, что астроно�
мия как самостоятельный
предмет преподавалась в
советской школе с 1932
года. В 1993 году она была
исключена из базисного
учебного плана, что приве�
ло к сокращению числа школ
с преподаванием этого
предмета. И Карачаево�Чер�
кесия, к сожалению, не ста�
ла исключением. В после�
дние годы наши дети узна�
вали об астрономии, в луч�
шем случае, из школьного
курса физики. Потому и ре�
гиональный этап Всерос�
сийской олимпиады школь�
ников по астрономии у нас
не проводился...

Теперь, думается, ситуа�
ция изменится к лучшему.
Предмет, который, утверж�
дают специалисты, форми�
рует мировоззрение школь�
ника, понимание устройства
всего мира, в том числе за
пределами Земли, мотиви�
рует к изучению физики,
математики и других есте�
ственных наук, создает
представления о выполне�

нии физических законов
природы на любых про�
странственных и временных
масштабах, прививает «им�
мунитет» от лженауки и
псевдонаучных сенсаций,
возвращается в школу.
Правда, в скольких школах
КЧР астрономию начнут пре�
подавать уже с 1 сентября
этого года, в нашем миноб�
ре пока не знают. Это станет
известно ближе к началу
учебного года, когда школы
определятся с кадрами и
учебниками. Совершенно
очевидно, что многим пре�
подавателям астрономии
прежде придется повышать
свою квалификацию.

Подготовила
Татьяна ИВАНОВА.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ
СОБЫТИЯ
17 августа

17 августа 1928 года на
Ленинградском проспекте
Москвы открылся стадион
«Динамо». В этот же день
здесь состоялся первый
футбольный матч между
сборными Белоруссии и
рабочими клубами Швейца�
рии. Этот матч принято счи�
тать точкой отсчета в исто�
рии стадиона.

17 августа 1977 года в 4
часа утра по московскому
времени советский атомо�
ход «Арктика», преодолев
мощный трехметровый ле�
дяной покров Центрально�
го полярного бассейна,
первым в мире достиг Се�
верного полюса.

18 августа
18 августа 1782 года со�

стоялось торжественное
открытие памятника Петру I
в центре Сенатской площа�
ди в Петербурге.

18 августа 1845 года
высочайшим повелением
российского императора
Николая I было утверждено
представление министра
внутренних дел России гра�
фа Перовского о создании
в Санкт�Петербурге Русско�
го Географического обще�
ства (впоследствии Импе�
раторское Русское Геогра�
фическое Общество).

18 августа 1958 года в
США вышел роман Влади�
мира Набокова «Лолита»,
принесший писателю ог�
ромную славу. Большой по�
пулярностью роман обязан
не только стилю, но и скан�
дальной теме.

www.calend.ru.

МВД по КЧР и Обще�
ственный совет при ми�
нистерстве провели для
детей «Зарядку со стра�
жем порядка». Спортив�
ное мероприятие состоя�
лось в одном из живопис�
ных курортов Карачаево�
Черкесии – Домбае, на
базе туристического цен�
тра «Селена». Участие в
празднике также приняли
дети из соседних лагерей
отдыха.

Заместитель министра

Зарядка со стражем порядка
внутренних дел по КЧР
Александр Середа попри�
ветствовал всех участников
от имени руководства ве�
домства, пожелал хороше�
го праздника и веселого на�
строения.

Зарядку для ребят про�
вели спортсмены МВД по
КЧР, неоднократные призе�
ры соревнований различно�

го уровня. После разминки
сотрудники спецподразде�
ления МВД показали ребя�
там мастер�класс по руко�
пашному бою. Затем детям
предложили веселые эста�
феты – никто не остался в
стороне.

Красочным завершением
праздника стали показатель�
ные выступления воспитан�

ников клуба «Колибри». За�
тем каждый из ребят мог
поупражняться в стрельбе из
пейнтбольного оружия, кото�
рое порадовало участников
своей схожестью с боевым.
В конце мероприятия самых
быстрых в эстафете и мет�
ких в стрельбе отметили дип�
ломами и подарками.
Пресс�служба  МВД по КЧР.

Календарь
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ТАШЛЫ�СЫРТ
Поднимаюсь по крутым

ступеням
Бурями отёсанных

камней…
Ташлы�Сырт –
     пространство
          по Эйнштейну, –
Кривизна обрывов

и теней.

Скалы горизонта –
словно стены,

И за их пределы
не пройти –

Здесь, как будто
в замкнутой Вселенной,
Где начало,

там конец пути.

Чист прозрачный,
невесомый воздух,

Волны трав –
как горная река,

Кружат вихри�ветры,
кружат звёзды,

Сторожат вершины
облака,

Сжатое дугой упругой
время

Изгибает в небе
Млечный свет…

В неземном –
в четвёртом измеренье
Мчит планета
в вечность дальних лет.

СЕГОДНЯ у нас в гостях
наш постоянный ав4

тор, поэт, писатель и
фотохудожник Владимир
РОМАНЕНКО.

Поэтической строкой

Кавказ � наш общий дом

ПРИМОРСКИЙ ЭТЮД
Над забытым пирсом �

тишина,
Чайки не летают,

не кричат,
Заблудилось море

в валунах,
Заблудилось небо

в облаках.

Над забытым пирсом �
лёгкий дождь

Вьётся серым кружевом
с утра.

Нет тепла �
и где его возьмёшь�

Заблудилось лето
в северах.

Здесь, как будто
из другой страны,

Из краёв, где вся земля
в снегу,

Заблудились в дюнах
две сосны

На солёном, мокром
берегу.

А под ними,
как из давних лет,

Тенью, различимою
едва,

Медленно маячит
силуэт �

Может быть, один,
а может – два.

Может быть –
видения каприз –

Мне об этом не дано
узнать…

Это – заблудилась
чья�то жизнь,

Но кого�то встретила
опять.

КАНТАТА ЭХА
В вершинах сосен �
 небес прореха,
Струится солнце
сквозь хвойный кров…
Играет дятел
кантату эха
На струнах жёлтых,
тугих стволов.
Смолистый воздух,

 как в доме новом,
В траве высокой
не видно троп.
Летает дятел
в бору сосновом
И рассыпает
 литую дробь.

В лесном оркестре –
 ветров виолы,
И хоры листьев,
и пенье птиц…
Но нынче дятел
играет соло
По тайным нотам
 лесных страниц!

СКАЛЫ ДЕБЕТА
 У этих ноздреватых скал
Живут легенды

о Дебете�
Здесь Век Железный

начинал
Свое движенье

по планете

Он силой раздвигал
меха,

От дыма и работы
черный,

Коптил седые облака,
Вздувая огненные горны

Из черноты он нес
металл

Простой и черный –
даже новый,

И лживость бронзы
сокрушал

Железным, нерушимым
словом.

Он зрел в доспехах,
на крови,

И все же в огненных
сполохах

Стал Веком пламенной
любви,

Неведомой в других
эпохах –

Он подарил железный
меч

И шпагу истинным
мужчинам,

Чтоб оградить и уберечь
Честь и достоинство

любимых…

И как бы жизнь порой
ни шла,

Железный Век,
не уставая,

Вершил железные дела,
Планету к звёздам

поднимая.

Гляжу задумчиво в зенит,
Там, у небесных дальних

кромок,
Ракетным грохотом

гремит
Его титановый потомок.

НОЧНЫЕ ПТИЦЫ
Ночные птицы
В лесной тиши

свой покой хранят,
Витают в лёгких
виденьях тепла и лета,

Ночные птицы встают
за порогом дня,

как только день угасает
за кромкой света.

Когда же ночь
Распахнет свой

лиловый плащ,
Погасит в небе солнца

багровый росчерк,
За дымкой темных окон �

как будто плач �
Ночные птицы зовут

друг друга
В недальней роще.
Их крики
И так тревожны,

и так слышны
Сквозь ропот, вздохи

леса, и свет заката…
Ночные птицы потом

прилетают в сны,
Как души тех,

кто навечно
Ушел когда�то.
А ночь шуршит,
Граммофоном среди

двора,
Играет ветром, прячет,

путает мысли,
И возникают старые

номера
В истертой книжке
С уже пожелтевших

листьев,
И я в смятенье
Хватаюсь за телефон,
Я просыпаюсь,

еще не включая света,
Но дальний голос,

как будто понизив тон,
Мне тихо шепчет:

«Ждите…
 Ждите ответа….»

С. Говорухин,
КАРТИНА «МАКИ»

Одолевая цветом
косность,

В пространстве
разорвав проем,

Холста безжизненная
плоскость

Рождает воздух и объем,
Являя образы и знаки,
И древних красок

перебор,
И эти пламенные маки,
И этот трепетный

простор.

Из повседневности,
рутины,

Вхожу в музейный
тихий зал

И замираю у картины –
И полдень мне слепит

глаза,
Под легким ветром –

листьев шепот,
И стрекот легкой

стрекозы,
И в облаке

сердитый рокот
Над полем зреющей

грозы.
Над маками витают

мифы
Других племен,

далеких лет…
Наверно, мы –

и правда скифы,
Как некогда сказал поэт.

ХРАНИТЕЛИ НЕБА
В книгах древних

талантов,
переживших века,
держат небо Атланты
на всесильных руках.
В прозе нынешних

будней
новый просится стих �
не Атланты, а люди,
и не каждый из них �
тот, кто шёл не робея
в лабиринтах дорог,
кто не продал идею
за тугой кошелёк.
Тот, кто чтил беззаветно

Назначенье свое,
Помня: главное – Небо,
Остальное � былье,
То, что рушится в грозах
В пыль безжалостных

лет…
Но останутся звезды,
Как и истины след.
Может, вывод поспешен �
как о том ни жалей,
остается все меньше
этих славных людей.
И, играя осанкой,
хочет всяк молодец
быть при банке

(при баньке
на худой уж конец),
и деньгам на потребу
смело кинуться в бой…
Но Хранители Неба
остаются собой,
остаются при звездах,
ночевать и дневать.
Как такое непросто
очень многим понять!
Обывательский хохот
как ответ на вопрос:
«От чего ж им так плохо
Без каких�то там

звезд!…»
Но идея шальная
Вдруг проникла

в мой стих –
Звезды не отпускают –
Звездам плохо без них!

 * * *
Глаза любимых дочерей
На фотографиях

из детства �
Мое бесценное

наследство
Давным�давно

прошедших дней.

Там, на весеннем
ветерке,

Их голоса звенят
над лугом,

Там солнце колесит
по кругу,

Лучами путаясь в реке,

Там радость первых
светлых дат

И огоньки в глазах
веселых…

И каждый счастлив,
каждый молод,

И все мы вместе.
Навсегда

Встреча с руководством
этой компании прошла на
днях в Махачкале с участи�
ем советника Главы РД
Деньги Халидова, руково�
дителя Агентства по сохра�
нению культурного насле�
дия РД Заура Кахриманова,
замминистра культуры рес�
публики Мариян Мугадо�
вой, заместителя начальни�
ка Управления развития ту�
ристско�рекреационного
комплекса Минтуризма Да�
гестана Шарипа Мурилова и
президента Объединения
работодателей «Дагестанс�
кий союз промышленников
и предпринимателей» Ан�
варбека Кадиева. IRC пред�
ставляли генеральный ди�
ректор Александр Рабино�
вич и исполнительный ди�
ректор Виталий Шиян.

Участники обсудили воз�
можность включения объек�
тов культурного наследия

МЕРОПРИЯТИЕ было по�
священо 93�летию со

дня рождения великого
танцора, народного артиста
СССР, Героя Социалистичес�
кого Труда, артиста балета,
эстрадного танцовщика, ак�
тера, хореографа и балет�
мейстера Махмуда Алисул�
тановича Эсамбаева. Вспом�
нить и почтить память люби�
мого артиста в Националь�
ной библиотеке собрались
представители творческой
интеллигенции, поклонники
его таланта, студенты.

Работники библиотеки
познакомили читателей с
биографией легендарного
танцора, рассказали об ос�

 Администрация Хабезс�
кого муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка мерою 3000 кв. м, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, а. Абазакт, в
северной части, категория зе�
мель: земли населенных пунк�
тов, для ведения личного под�
собного хозяйства.

Граждане, заинтересован�
ные в предоставлении земель�
ного участка могут ознакомить�
ся со схемой расположения зе�
мельного участка по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Хабез,
ул. Советская, 27.

 Администрация Хабезс�
кого муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка мерою 5000 кв. м, распо�

РАЗНОЕ

Дорогого и любимого отца,
дедушку и прадедушку

Любящая Вас большая семья:
дети – Галя, Джандар, Джамал, Зарият, Фатима,

а также 13 внуков и 9 правнуков.

Желаем крепкого здоровья, счастья
и благополучия.

поздравляемпоздравляемпоздравляемпоздравляемпоздравляем
с днем рождения!с днем рождения!с днем рождения!с днем рождения!с днем рождения!

ШАХАНОВА
Шавхала

Магометовича

ложенного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, а. Псаучье�
Дахе, ул. Калмыкова, б/н, кате�
гория земель: земли населен�
ных пунктов, для ведения лич�
ного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересован�
ные в предоставлении земель�
ного участка могут ознакомить�
ся со схемой расположения зе�
мельного участка по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Хабез,
ул. Советская, 27.

 Утерянный аттестат об
основном общем среднем об�
разовании (9 классов), выдан�
ный в 2000 году Эркен�Шахар�
ской СШ на имя Дорохиной
Лилии Викторовны, считать
недействительным.

 Утерянный диплом А №
546224, регистрационный но�
мер 1164, выданный
19.06.1997 г. Профессиональ�
ным лицеем № 7 г. Черкесска
на имя Мулина Виктора Васи�
льевича, считать недействи4
тельным.

Объединение профсоюзов КЧР выражает глубокие собо�
лезнования депутату городской Думы Патовой Валентине
Александровне в связи со смертью отца

Агузова Александра Нарыковича,
ветерана Великой Отечественной войны,

ветерана профсоюзного движения Карачаево�Черкесии.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» (

в море
информации!

ваш компас
«День республики» (

прораб % дорожный мастер, инженер%механик,
водители на ЗИЛ, КамАЗ, машинист автокрана,

машинист катка, машинист экскаватора.
Обращаться по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

Требуются на работу:

Телефон отдела рекламы

26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34

Министерство здравоохранения
Карачаево%Черкесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности:

главный врач республиканского государственного
бюджетного учреждения здравоохранения «Черкесская
городская поликлиника».

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие
высшее медицинское образование, действующий сертифи�
кат «Организация здравоохранения и общественное здоро�
вье», стаж работы на руководящих должностях не менее
пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30�
ти календарных дней со дня опубликования объявления,
представляют следующие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с

фотографией;
копию паспорта или заменяющего его документа (соот�

ветствующий документ предъявляется лично по прибытии
на конкурс);

копию трудовой книжки или иные документы, подтвер�
ждающие трудовую (служебную) деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а
также по желанию гражданина � о дополнительном профес�
сиональном образовании, о присвоении ученой степени,
ученого звания, заверенные нотариально или кадровыми
службами по месту работы (службы);

медицинскую справку по форме 086/у.
Обращаться по адресу: г. Черкесск, Дом Правитель�

ства, Министерство здравоохранения Карачаево�Черкесской
Республики, кабинет №122.

Справки по телефону: 8 (8782) 26%66%70.

В СПИСОК объектов ЮНЕСКО, имеющих мировое
значение, включена и крепость Нарын4кала в Дер4

бенте. Однако в Дагестане есть и много других куль4
турных объектов материальной и нематериальной
природы, считают эксперты, в частности представи4
тели Международного рейтингового центра SHA4
International Ratings Center (IRC).

Дагестана, имеющих миро�
вое значение, в список
объектов мирового духов�
ного наследия IRC с перс�
пективой выдвижения их в
список ЮНЕСКО, а также
вопрос о подготовке заявок
от республики.

Обсуждались также воз�
можности и перспективы
продвижения Дагестана как
уникального бренда на фе�
деральном и мировом тури�
стическом рынке. Было от�
мечено, что сотрудничество
с компанией позволит по�
высить узнаваемость и по�
сещаемость объектов куль�
турного наследия респуб�
лики. Участники рассматри�
вали и возможность органи�
зации представительства
IRC в Махачкале с создани�
ем республиканского экс�
пертного совета.

SHA International Ratings
Center � международное

рейтинговое агентство со
штаб�квартирой в Тель�Ави�
ве, занимающееся рейтин�
говыми исследованиями в
области материального и
нематериального культур�
ного наследия мира как не�
зависимая организация.
Основной задачей IRC явля�
ется присвоение рейтингов
по показателям качества
функционирования терри�
ториального сообщества в
деле сохранения, поддерж�
ки и воспроизводства пред�
метов материальной культу�
ры, архитектурных ансамб�
лей, исторических памятни�
ков, составляющих духов�
ное наследие наций и все�
го человечества.

На сегодня организация
имеет представительства в
более чем 50 странах мира,
наладила взаимодействие с
ЮНЕСКО, сотрудничает со
Всемирным банком, миро�
выми туристическими орга�
низациями и инвестицион�
ными фондами. В России
статус «Объект духовного
наследия человечества»
уже получили БДТ им. Г.А.
Товстоногова, Екатерининс�
кий дворец, Исаакиевский
собор, Левашовское мемо�
риальное кладбище, мечеть
«Сердце Чечни», музей А.С.
Пушкина, Нижние конюшни
Екатерининского дворца,
Новоиерусалимский монас�
тырь. «Три года назад мы

объявили объектом духов�
ного наследия Левашовс�
кую пустошь в Санкт�Петер�
бурге. Мало кто знал, даже
из самих петербуржцев, что
на этом месте в годы ста�
линских репрессий было
расстреляно несколько де�
сятков тысяч человек. Мы
включили его в список, и он
стал пользоваться популяр�
ностью и очень посещаем»,
� рассказал Александр Ра�
бинович.

Рейтинг территорий ду�
ховного наследия формиру�
ется под эгидой и на ценно�
стных принципах ЮНЕСКО.
При его разработке учиты�
вается опыт ЮНЕСКО по
формированию списка
объектов всемирного на�
следия.

� В нашей республике 6,5
тысячи объектов культурно�
го наследия. Из них поряд�
ка 2 тысяч – федерального
значения. И нам нужно вни�
мательно относиться к воп�
росам сохранения этого
богатства, � заявил Заур
Кахриманов. А по словам
Шарипа Мурилова, за пос�
ледние 3�4 года поток тури�
стов в республику значи�
тельно увеличился.

По итогам встречи было
принято решение о налажи�
вании сотрудничества с
Международным рейтинго�
вым центром. В планах ру�
ководства компании – зна�
комство с достопримеча�
тельностями Дагестана.

Д. САИДГАЗИН.
Газета

«Дагестанская правда».

Жизнь в танце
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новных танцевальных парти�
ях, в которых блистал
танцор: «Чабан», «Лезгинка»
(чечено�ингушский танец),
«Макумба» (бразильский),
«Павлин» (танец древних
инков), «Воин» (башкирс�
кий), «Золотой бог» (индий�
ский), «Танец огня» (испанс�
кий), «Танец с ножами» (тад�
жикский) и др.

Рассказы о знаменитом

танцоре перемежались кад�
рами с выступлениями Мах�
муда Эсамбаева: матросское
«Яблочко», знаменитый та�
нец «Автомат», индийский
танец «Золотой бог», шаман�
ская «Макумба» и другие.

На вечере также был по�
казан документальный
фильм «Танец – жизнь моя»,
снятый заслуженным худож�
ником Российской Федера�

ции, известным режиссером
Илесом Татаевым.

Вниманию читателей
была представлена книжно�
иллюстративная выставка
«Легендарный танцор ХХ
века». Выставка�просмотр,
посвященная известному
танцору, представляла со�
бой подборку материалов по
истории балета в целом, в
том числе истории русского
балета, а также книги, пове�
ствующие о жизни и творче�
стве Махмуда Эсамбаева.
На выставке также были

представлены фотографии
М. Эсамбаева.

— Махмуд Эсамбаев пы�
тался объединить все наро�
ды в танце. Его называли
«королём танца», «челове�
ком мира». Имя Махмуда
Эсамбаева в XX столетии
стало синонимом высокого
профессионализма, вирту�
ознейшего мастерства и
непревзойдённого артис�
тизма, – отметила в своем
выступлении заведующая
национально�краеведчес�
ким отделом Я. Духаева.

С. БАСХАНОВА.
Газета

«Вести республики».
 Чеченская Республика.

В Национальной библиотеке ЧР имени А.А. Айда4
мирова, в отделе национально4краеведческой лите4
ратуры, состоялся час искусства «Легендарный
танцор ХХ века».

Двое верующих встали у
обочины дороги с плакатом,
решив его показывать каж�
дому проезжающему води�
телю. Надпись на плакате
гласила: «Конец близок! Из�
мените свой путь, пока не
поздно!»

� Оставьте нас в покое,
религиозные фанатики! �
прокричал первый водитель
и прибавил скорость. Его
машина быстро скрылась за
углом, и через несколько
секунд оттуда послышался
громкий всплеск воды.

� Как ты думаешь, � ска�
зал один другому, � может,
нам просто написать "Осто�
рожно! Мост обрушился!"?

*  *  *
Счастливый папаша под

окнами роддома:
� Машка, кто? Мальчик?
� Нет.
� А кто?

*  *  *
После окончания гонок

журналист берёт интервью
у победителя:

� Скажите, как вам уда�
лось обойти столь знамени�
тых и именитых гонщиков?

� Да тормоза отказали ...
*  *  *

Агент, рекламирующий
пылесосы, входит в очеред�
ную квартиру, демонстра�
тивно рассыпает в прихо�
жей принесенный с собой
мусор и заявляет хозяйке:

� Если мой пылесос не
соберет это до последней
пылинки, я готов все
съесть!.. Куда вы, мадам?

� За ложкой. У нас тре�
тий день отключено элект�
ричество.

*  *  *
Армия. Офицер обраща�

ется к новобранцу из строя:
� Как фамилия?
Ответ: � Украинец
� Я тебя спрашиваю, как

фамилия твоя!!!
� Украинец.
� Да фамилия, ты пони�

маешь по�русски или нет?!
� Да Украинец моя фа�

милия!
Офицер (подозритель�

но): � Так... А националь�
ность?

� Белорус.

РЕКЛАМАСПРАВКИ


